
■ 中国妇女报全媒体
见习记者 范语晨

“我知道你在经历痛苦，
而我们都不是一座孤岛。”在
接受中国妇女报全媒体记者
专访时，电影《我经过风暴》的
编剧兼导演秦海燕这样描述
她创作时的内心感受。

从 2013 年 的《分 手 合
约》，到近年来的口碑之作《找
到你》《刺杀小说家》《万里归
途》，秦海燕的创作之路走得
很宽阔，也很扎实。而《我经
过风暴》可能是她十几年编剧
生涯中最特别的一部电影：这
不仅是她首次亲自执导自己
的剧本，而且极具话题性与性
别意识的选题，也注定了被误
解、有争议与“叫座”的难度。

面对误解，秦海燕是理性而坦然的：“家
暴的话题性会淹没很多东西。没有走进电影
院的人，可能会下意识觉得这是在用女性话
题做噱头。”

而走入影院后，更多理解与认同的声音
涌向了她。“路演时，观众的沉浸感、体验感特
别强烈，很多人说觉得手脚发麻、脑仁疼，感
觉自己完全进入情境中了。”秦海燕说，这样
的反馈超出了她的想象，但不在意料之外。
因为最初促使她写下这个故事的动力，恰恰
是一样的感同身受，心灵相通。

创作源自一股“上头”的使命感

前有《找到你》中的母职困境，后有《我经
过风暴》中的家暴难题，再加上女性创作者的
性别身份，外界很容易认为，秦海燕的创作选
择一直在有意识地聚焦女性议题。

而回溯编剧生涯，秦海燕觉得，自己对女
性困境的关注，与其说是着意为之，不如说
是随着阅历的积累而产生的本能共情。“我
最开始入行的时候，写剧本主要是走艺术电
影的路线。《分手合约》应该是我第一个在院
线有成绩的电影剧本，《找到你》的创作中，
做母亲的体验让我不自觉地把自身的困境带
进去。而《我经过风暴》则是起于一次意外
的冲击。”

2019年，秦海燕的闺蜜遭遇了家暴。她
及时赶到，陪伴闺蜜经历了报警以及后续的
调解等环节。闺蜜遭遇的暴力虽然不像电影
中女主角徐敏的那么严重，但这件事却深深
地刺痛了秦海燕，也刷新了她对于家暴的认
知。“我就像电影中的那个闺蜜一样，觉得意
想不到。原来，有足够经济实力和法律常识
的女性，也会遭遇家暴。原来，施暴者也可
能是温和文雅的，脸上并没有一丝‘挂相’的
凶恶。”这次经历让她发现，家暴的发生，远
比我们想象中要更隐秘、更普遍。

“当时我萌生了一种有点‘上头’的使命
感，决定要写一个关于家暴的故事，我想或许能
突破公众对家暴的一些偏见，让难以言说的痛
苦能够被看见、被介入、最终被解决。”秦海燕坦
言，这股“上头”的使命感，让她没怎么考虑处理
这个题材可能遇到的挑战，想做就去做了。

看见伤痛不止于感性的见证。创作准备
期间，秦海燕和她的团队到各地做调研，采访
了上百名家暴受害者、基层民警、律师等。受
访者的讲述细化了秦海燕对家暴的认知，也
打开了她故事创作的视野。

“我明白了家暴的实质其实是控制。而
在很多现实案例中，婚姻关系的解除甚至不
意味着控制的结束，反而可能会升级，而孩
子往往成为这种控制中的‘人质’。家暴的
代际影响也是巨大的。”秦海燕将这些观察

融入了她对故事的架构中，电影里男主角陈
均原生家庭中潜藏的暴力、徐敏与陈均一儿
一女的家庭结构、徐敏离婚后家暴的持续，
这些元素都从家暴延伸开来，扩展至对于滋
生家暴的社会文化与家庭关系的探讨。“我
希望把问题抽丝剥茧，从性别与暴力切入，
又超越出性别与暴力本身。”秦海燕说。

“面对痛苦，我不想以超脱现实的
方式去矫饰”

在看《我经过风暴》时，有不少观众认为
这是一个干净、利落的故事。对于家暴题材
来说，用奇观化的画面和夸张的戏剧冲突去
抓取眼球，显然是更有卖点的操作。

“其实我也可以选择用更像‘爽文’的方
式来处理这个题材，也许带来的商业回报更
多，对观众和市场的挑战也更少。”秦海燕深
知，确实有观众会更想看到“爽文”女主的故
事，“电影上映后还有人跟我抱怨，觉得佟丽
娅饰演的女主徐敏性格太‘面’了，不够飒。”

但秦海燕没有选择这样做。
“带着诚意去倾听了那么多受害者的故

事后，我决定要把这个问题以一种现实主义
的方式去展现给大家。面对她们的痛苦，我
们不应该采用那些超脱现实的、更‘爽’的东
西去矫饰，那更不利于社会对受害者真实处
境的理解。”从秦海燕温和而坚定的声音里，
记者仿佛能听出，她对那股使命感的捍卫。

创作的调子定了，如何平衡戏剧性与现
实，就成了最难的技术问题。秦海燕的选择
首先是不夸大冲突与痛苦，观众会发现，电影
中家暴的场景，镜头语言都很克制。同时她
也不回避人性中不那么“给力”、不那么光彩
的成分。

“比如，年轻律师李小萌起初对徐敏是有
误解的，大家可能更想看到一拍即合、并肩
战斗的姐妹同盟，但理解的达成，在现实中
往往需要长久的碰撞。”秦海燕向记者解释
了不少电影细节的安排，“又比如在职场上
成功、干练的徐敏，在家庭中却很多时候优
柔寡断，在离婚的事情上反反复复。这都是
我在采访中听到的、女性面对家暴时无比真
实的内心纠葛。”

在秦海燕的笔下和镜头里，受害者徐敏
是不完美的，而施暴者陈均也不是铁板一块
的天生恶人。“陈均是一个特别两面性的人，
在人前他很模范，在人后却是个控制狂。”秦
海燕希望通过刻画一个立体的施害者，去触
及不平等性别文化中男性的位置。

“如有雷同，不是巧合”，冷静、落地的叙

事质感，令观众对影片海报上的这句话深感
认同。秦海燕很欣慰：“通过自己的技法手段
和创作经验，让大家能够在两小时里真实地
进入体验，这是对创作者的一种认可。也唯
有如此，才对得起这个题材应抵达的意义。”

“反思，是为了抵达更好的爱”

在与秦海燕对话之前，记者很好奇，观影
者在两小时的故事里尚且感到如此窒息，那
么与丑恶缠斗很长一段时日的创作者，又该
经历怎样的痛感？

秦海燕在回答这个问题时却说：“我的感
受恰恰是相反的。每个人都难免遭遇过一些
困境。在我去表达、去采访别人的过程中，
我感受到了一种对彼此困境体验的理解和共
振，这些对话反而像一次次心理治疗一样，
让我觉得自己有被治愈到。一些遭遇过家暴
经历的观众也对我说，他们在痛哭后体会到
了疗愈。”

她由此感到，治愈可能有很多方式，“一起
直面痛苦未必不是其中一种。这意味着，我知
道你在经历痛苦，而我们都不是一座孤岛。”

当然，拆解人性之恶、关系之困、生活之
难，终究不是一件轻松的事。秦海燕认为，作
为表达者，她想给观众带来的一定不是绝望，
而是通往希望的勇气。“一些女性网友看完电
影后开玩笑说‘不敢结婚了’，这肯定不是我
们想表达的东西。我们去反思恶，警惕恶，还
是为了抵达更好的爱。”

秦海燕说，电影中律师李小萌与她的男
友有几场点到为止的戏，就是她试图在黑暗
中注入的亮光。“李小萌的男友一开始对她也
有过不理解，但到后来，法庭那场高潮戏过
后，人群散尽，男生依然没有离开，坐在那里
对李小萌投来支持的微笑。这个场景其实表
达了创作者的态度，我想最终还是要带给大
家一些启迪，启迪我们如何更好地跟亲密的
人相处。”

让秦海燕开心的是，这种正向的启迪，真
实地发生了。“路演的时候，很多情侣一起来
看电影，那些相处得不错的，看完后会很想夸
夸彼此，而平时争执比较多的情侣，也在警醒
中开始反思，是不是应该用更健康的方式彼
此沟通。”

采访接近尾声时，谈到电影并不算多的排
片量，秦海燕洒脱地笑着说，影片上映到现在，
是坚持着“在石头缝里开出花来”。

她的自嘲里有点疼惜，有点执拗，还有很
深的爱和期许——不仅是对《我经过风暴》这
部电影，更是对那些正在穿过风暴的“我们”。

秦海燕：
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秦海燕说，就算是

电影主线之外的人物，

她也不想让他们变成服

务于故事和问题的工具

人，都想在故事里“照进

他们一点小小的、立体

的人生”。讲到这里，她

的笑意很温柔。

《奥本海默》：是传奇，也是悲剧

资讯讯

直陈“风暴”，亦是抵达治愈的路途

看电影影

■ 中国妇女报全媒体记者 钟玲

“每一桩摇摇欲坠的婚姻，都好似一
座冰山。每一段关系，都需要历经撕裂
与弥合”。9月5日，芒果TV打造的中国
首档婚姻纪实观察真人秀《再见爱人》第
三季正式开播。本季嘉宾携带着各自的
困惑开启旅程，有人害怕继续，有人不想
继续，有人不知该如何继续，节目通过三
对嘉宾的相处模式，探讨“女强男弱”“婚
姻分工”等新时代议题，聚焦“90后亲密
关系”，将真人秀与观察室相结合，以

“爱”为题，治愈系解读两性情感关系。
“虽然是女强男弱的婚姻，但是两个

人的相处还可以”，刘毅在介绍自己与傅
首尔的婚姻时说：“现在的婚姻我打 5
分。”傅首尔本人则说：“大家都说我很幸
福，但我会反问自己，我真的有这么幸福
吗？”新一季《再见爱人》以嘉宾故事为切
入口，探讨夫妻关系中性别职责的衍变，
聚焦婚姻分工的变迁。

随着女性成长步伐的加快，更多女
性开始独当一面，成为家庭的经济支柱，
打破了传统单一的“男主外女主内”的婚
姻模式，而这样非常态化的婚姻状态同
时也面临着诸多难题。观察室嘉宾李松
蔚分析，在当下“女强男弱”的关系模式
中，由于所处的大环境还没有广泛接受这样的婚姻
状态，女生通常会面临巨大压力。姜逸磊则认为，在
感情中判断“强弱”，不能以金钱和事业来判断：“哪
怕当时我用的每一分钱都是对方赚的，我仍旧是感
情中强势的一方。”

节目中的“90后”嘉宾王玮与张硕二人从高中
校园，到大学校园，最后携手步入社会、决心走向婚
姻，而外人眼里的“金童玉女”、美好的“校园恋爱”，
其实早已沦为二人口中的“室友关系”。李松蔚认
为，校园恋爱的好处在于“你对未来有希望”，但当离
开校园，撞向现实的高墙，不可避免地会与想象存在
落差。而三年前婚礼上的“婚闹”争议，导致二人虽
以夫妻身份面世，但至今未能领证。

新一代年轻人对婚姻有了更多向内的自我探寻
与思考，继第二季关注“老年婚姻”议题后，本季首次
将镜头对准“‘90后’亲密关系”，将节目议题延伸至

“‘90后’婚姻”，探讨在全新的原生背景、时代背景
之下，新一代人的婚姻思考。

作为模特圈的前辈，纪焕博一直以来都在为妻
子王诗晴授予行业经验，给予专业帮助。也是出于
对专业的极致态度，纪焕博会因不满王诗晴日常出
门的穿搭而闪送给她两双鞋。出于“信任与崇拜”，
王诗晴也曾享受过这种相处模式，但随着年龄的增
长与自我意识的独立，她开始希望能够脱离丈夫的

“控制”，但与此同时，纪焕博却感受到了“被抛弃”。
当双方成长步调不一致，刘毅选择了“放手”，导

致双方节奏的快慢与差距越来越大，纪焕博则希望
继续维系强绑定的关系，却面临着妻子的抗争。两
种极端的处理方式都让双方的关系走向了“死胡
同”，而如何在成长步调中保持一致，又如何在失衡
时及时调整，是许多婚姻都正在面临的难题。

议题是“离”，但探讨的是“和”，如何更好地与灵
魂伴侣“契合”，与自我“和解”，《再见爱人》第三季为
观众带来了新的婚姻故事与情感解读。透过对社会
现状细致入微的观察，挖掘时下具有代表性的新型
婚姻分工模式与情感痛点，在探讨具有时代价值的
婚姻议题的过程中，除了“女主外，男主内”的新型婚
姻分工和婚姻中的进步平衡等问题，这也是节目首
次聚焦“90后”婚姻样本。

■ 吴玫

电影《奥本海默》至少再现了奥本海默这
样几段人生：求学经历、领衔曼哈顿计划、被美
国原子能委员会提起诉讼和任职普林斯顿高
等研究院等。如果按照时间顺序来解构《奥本
海姆》，三个小时也足够了。如果按照时间顺
序来讲述原子弹之父奥本海默的故事，那《奥
本海默》就不是诺兰的作品了。

克里斯托弗·诺兰执导的电影《奥本海
默》，将传记主人的生平切成了一截又一截，随
后，仿佛随心所欲地就把它们拼接成了一部电
影。奇怪的是，貌似毫无逻辑的拼接却没有影
响我懂得《奥本海默》。当然，诺兰用了彩色和
黑白两种影像效果来帮助观众自行接续奥本
海默的人生故事，我却不是因为受此启发迅速
跟上了影片的节奏。

来中国参加电影首映礼的诺兰，在接受采
访时如此回答他选择基里安·墨菲出演奥本海
默的理由：他那双蓝色的眼睛特别能让观众产
生共情。此话可信，就是基里安·墨菲赋予奥
本海默的眼神，帮助我毫无障碍地走进了诺兰
理解的奥本海默的世界。

诺兰安排的奥本海默学生时期的重头戏，
是他在英国剑桥大学学习实验物理学时的表
现。更喜欢理论物理的奥本海默面对一堆实
验器材时总是那么笨拙，他的同学早已干净利
落地完成了物理实验，他的实验台上却还是一
团糟，气得老师不让他去聆听量子物理学巨擘
尼尔斯·玻尔的讲座。不得已留在实验室里整
理实验器具，以及从老师嘴边抢下那只为报复
不让他去面见尼尔斯·玻尔而制作的毒苹果时
的奥本海默，眼睛里仿佛有一只惊慌失措的小
野兔。

等到格洛夫斯将军力排众议任命奥本海
默为曼哈顿计划的首席科学家后，领导一群
大神级科学家在洛斯阿拉莫斯研制原子弹的
奥本海默，眼睛里全是志在必得。1945年7月
15日的前夜，奥本海默离家去沙漠主持人类
历史上第一枚原子弹爆炸，与妻子约定以一
句“把床单收回家”告捷时，他的眼神坚定地
相信成功近在咫尺。

《奥本海默》开始于“二战”结束数年后美
国原子能委员会的安全听证会。在针对自己
在领衔曼哈顿计划时有没有犯下叛国罪的听
证会上，奥本海默有时作为听证会的主角细说
从前，更多的时候他缩在听证会现场的一个角
落里听他昔日的同事、朋友和妻子指证他彼时
表现和此刻言说的是与非，会场一隅的奥本海
默，眼神飘忽得总在变焦，但只要有片刻定睛，
他眼里的愧疚和惴惴不安，看得人心碎不已。

从洛斯阿拉莫斯的坚定无比到听证会的
游移不定，人们说，奥本海默眼神的变化体现
的是他从曼哈顿计划首席科学家到原子能委
员会安全听证会对象之间的落差。并不如
此。基里安·墨菲赋予奥本海默的眼神变化，
让我想起了自己还是中学生时看过的一部科
幻电影《未来世界》。

于1976年在美国上映的电影《未来世界》
讲述了这样一个故事：一男一女两位记者在
某公司的管理层邀请下前去重新开园的机械
人乐园采访，与记者同行的，还有俄国将军、
日本政要和声名显赫的科学家等。随着采访
的深入，两位记者渐渐看出乐园里怪象百出，
两人开始想方设法寻求机械人乐园的真相。
在重重危险中左突右冲，他们终于摸清，把持
乐园的是阴谋家，他们想用机械人取代正在
参观乐园的巨商政要和科学界、记者，企图借

此控制全世界……
20世纪70年代末期，我坐在水泥地、硬板

凳、银幕狭窄、只有吊扇的电影院里看这部电
影时，觉得那就是一部以胡说八道来逗人开心
的电影。随着时间的推移，随着我们看世界的
窗口越来越大，随着科技的大踏步前行，再回
看《未来世界》，哪里还是科幻！20世纪70年代
的科学幻想早已在科学家的努力下梦想成真，
只是，被《未来世界》称作机械人的它们，现在
我们称它们为机器人，或者AI。可见，肇始于
玛丽·雪莱《弗兰肯斯坦》科幻小说，绝非作家
们的胡思乱想，而是先锋们将超前思维投射到
了文学，儒勒·凡尔纳的系列作品，则强有力地
佐证了这一现象——只道是我一个人的胡思
乱想，以一部《封神》再度成为舆论中心的费
翔，在接受采访时表示，他最恐惧科幻，因为科
幻的许多东西都慢慢变成了现实。

那么，只用了短短几年，奥本海默就将科
学幻想变成了夷平广岛和长崎的原子弹，他的
眼神因此由无坚不摧一变而为脆弱不堪，为什
么不能是这位科学家被变成现实的科学幻想
震慑了呢？

随着《奥本海默》的热映，奥本海默生前录
制的视频也被发掘出来。1965年，奥本海默在
接受采访时这样评价原子弹的发明：“以这样的
方式结束战争，相当残酷，但并非轻率之举。时
至今日，我仍然不相信当时会有更好的办法。”
既然如此，他又为何低眉顺眼呢？因为，科学进
展带来的道德伦理问题一直困扰着他，所以，他
又表述道：“我们知道世界自此就不再一样了，
有几个人笑了，有几个人却哭了。我想起了《薄
伽梵歌》中毗湿奴在劝说阿周那王子时说，要做
自己的本分，为说服他，毗湿奴变为千手化身，
说‘我现在成了死神，世界的毁灭者。’”

一方面认定，用原子弹结束第二次世界大
战是不得不为之的选择；另一方面又自觉已成
为死神、世界的毁灭者，是道德伦理的两难境
地，使得出现在听证会上的奥本海默，显得无
助又孱弱。而深深懂得诺兰何以要拍摄《奥本
海默》的基里安·墨菲，用诺兰认为最能引起观
众共情的蓝色眼睛将奥本海默的内心世界呈
现在了银幕上——诺兰的电影素来以可从多
角度理解著称，我却以为，《奥本海默》的这一
角度最不容忽视：人类该以什么样的姿态去拥
抱科学技术迅猛发展这一把双刃剑。

深深懂得诺兰何以要拍摄《奥本海默》的基里安·墨菲，用诺兰认为最能引起观众共情的蓝色眼

睛将奥本海默的内心世界呈现在了银幕上……

两周前，我在上映的第一时间去看《我经过风暴》，久违的真实与细腻，在我内心掀
起了一场“风暴”,也让我对本片的编剧和导演秦海燕产生了十足的敬意——敢于直面家
暴题材，并把它呈现得如此贴近现实主义的本质，这需要多大的勇气与功力。

与电影给我的“重磅”震撼不同，认识、采访秦海燕的过程十分轻松与温暖。她温
和、率性，言谈中富有见地和力量。我能感受到秦海燕身为女性创作者极为敏锐的性别
视角，而她对电影细节处理的讲述更让我感受到，她的关切从家暴本身，延伸到了更深
广的女性处境，乃至人的处境。她说，就算是电影主线之外的人物，她也不想让他们变
成服务于故事和问题的工具人，都想在故事里“照进他们一点小小的、立体的人生”。讲
到这里，秦海燕的笑意很温柔。

这或许解答了我最初的好奇。直陈“风暴”的勇气，来自她对每一种生命境遇的看
见与体恤。或许，能讲好故事的人，从来不是一个冷冰冰的思想者，而是生活里的温柔
勇士。

9月3日晚，话剧《塔河人家》在新疆兵团阿拉尔
大剧院上演。该剧讲述了工作生活在塔河岸边兵团
人平凡而真实的故事，刻画出新疆兵团建设发展历
程中具有典型性的群体形象，深情演绎了新疆兵团
屯垦戍边的光辉岁月。

话剧《塔河人家》由中国国家话剧院“荣耀艺术
家”、国家一级演员马迎春创作。作品分六幕，以塔
河岸边四世同堂军垦人家悲欢离合的生活变迁为主
线，讲述了兵团老战士陆光复一家四代人扎根边疆、
建设边疆，在塔河岸边屯垦戍边、建设美丽新城阿拉
尔的曲折故事。该剧是新疆兵团第一师阿拉尔市为
庆祝新疆生产建设兵团成立70周年精心创作的献
礼剧目，由中国国家话剧院演员、辽宁人民艺术剧院
演员、阿拉尔市文工团演员以及新疆兵团第一师阿
拉尔市基层单位文艺骨干共计70余名演员共同演
绎。《塔河人家》还穿插讲述了党的二十大代表、新疆
兵团第一师十团昌安镇十三连职工寇晓燕带领各族
群众共同致富的事迹，全国“最美家庭”、四团永宁镇
五连职工卡小花·卡德尔领养8名孩童的事迹，全国
人大代表、全国十佳农民、十三团幸福镇十一连职工
尤良英带领合作社社员“向沙漠要绿色、向绿色要黄
金”的事迹和她与皮山县农民麦麦提图如普·穆萨克
亲如一家的民族团结故事。 （王江平 石继良）

话剧《塔河人家》
展现兵团精神


